



ONG "JEUNESSE ANTONIENNE TOGOLAISE" (J.A.TO.)

Agrément N° 465/ MCDAT/2008.

04 BP. 97 Lomé 04. Tél. 70 44 74 57/ 90 08 07 53, Dangbessito (canton de Zanguéra)

E-mail : [jatolome@yahoo.fr](mailto:jatolome@yahoo.fr)

# RAPPORT D'ACTIVITES



2023

## SOMMAIRE

	Page
INTRODUCTION .....	3
I. ACTIVITES DEVELOPPEES .....	3
1.1. Admission des filles .....	3
1.2. Formation des intervenants .....	4
1.3. Activités socio-éducatives .....	4
1.3.1. Causeries éducatives .....	4
1.3.2. Sorties éducatives .....	6
1.3.3. Autres activités socio-éducatives .....	6
1.4. Activités de scolarisation .....	7
1.5. Prise en charge psychologique et sanitaire .....	8
1.6. Relation avec les parents et réintégration familiale .....	9
II. TRAVAUX DE RENOUVEMENT DU CENTRE .....	10
III. VISITES .....	10
IV. NOEL 2023 .....	11
V. DIFFICULTES .....	12
VI. PERSPECTIVES .....	12
CONCLUSION .....	13

## INTRODUCTION

3

Depuis près de deux décennies, JATO à travers le Foyer Antonio s'est engagée dans une mission cruciale : offrir un hébergement, une éducation et des soins de réhabilitation aux filles les plus vulnérables de notre société. Au cours de ces dix-huit années d'existence, nous avons vu des jeunes filles entrer dans nos portes avec des histoires de vie souvent marquées par la violence, la négligence et la marginalisation. Pourtant, à travers notre engagement inébranlable envers leur bien-être, nous avons été témoins de transformations remarquables. Ces jeunes filles ont trouvé chez nous bien plus qu'un toit ou un repas. Elles ont trouvé une communauté aimante, des opportunités d'apprentissage et un espoir renouvelé en un avenir meilleur.

Au cours de l'année 2023, nous avons été témoins de nombreux moments marquants, de succès et de leçons apprises. Nous avons travaillé avec acharnement pour mettre en œuvre des initiatives novatrices, pour renforcer nos liens avec nos bénéficiaires et aussi avec nos partenaires.

Dans ce rapport, nous partageons avec vous un aperçu détaillé de nos activités, de nos réalisations, ainsi que des défis auxquels nous avons dû faire face. Nous espérons que cette rétrospective offrira un aperçu transparent et éclairant de notre engagement envers notre mission et notre vision pour l'avenir.

Nous sommes reconnaissants envers vous tous, qui avez contribué à notre parcours jusqu'à présent, et nous attendons avec impatience de continuer à collaborer avec vous pour créer un impact positif encore plus important dans les mois et les années à venir.

Les activités de 2023 se sont déroulées en suivant cette logique et se traduisent dans les lignes qui suivent.

## I- ACTIVITES DEVELOPPEES

### 1.1. Admission des filles

A la rentrée scolaire 2023-2024 (en septembre 2023), le Foyer Antonio a admis une (01) nouvelle fille et réadmis deux anciennes filles (02) dont la scolarité a été hypothéquée après leur réinsertion familiale. Yayra et Florence, anciennes filles réadmisses sont inscrites en 3<sup>ème</sup> et 5<sup>ème</sup>. Séna (12 ans), la nouvelle admise est en classe de CE1.

L'effectif total des filles en fin 2023 est 15 dont l'âge est compris entre 09 et 20 ans. Il y a 4 lycéennes (1 en Tle D et 3 en Seconde), 5 au collège

(2 en 3<sup>ème</sup>, 2 en 4<sup>ème</sup> et 1 en 5<sup>ème</sup>) et 6 au primaire (2 au CM2, 3 au CE2 et 1 au CE1).

## 1.2. Formation des intervenants

Grâce à l'appui financier du Rotary Club de Sablé-sur-Sarthe, en France, JATO a pu organiser une formation à l'endroit des intervenants au Foyer Antonio et des établissements où fréquentent les filles dudit Foyer. Ladite formation s'est tenue les 14 et 15 Septembre 2023 dans les locaux du Foyer Antonio, sur le thème : **Renforcement de capacités des acteurs impliqués dans la prise en charge des filles pensionnaires du Foyer Antonio**

4

Cette formation (donnée par le Docteur HATAA Herbert, psychologue clinicien) était subdivisée en 3 modules intitulés comme suit :

1. Le développement psycho-affectif de l'enfant et ses troubles
2. Initiation à la relation d'aide avec un enfant en situation de vulnérabilité et/ou d'abus
3. Introduction à « l'écoute active »

Elle avait vu la participation de 7 intervenants dont 2 représentants de l'EPP Dangbessito (groupes A et B). Le CEG Zanguéra-Klikame n'avait pas pu envoyer son représentant.



## 1.3. Activités socio-éducatives

C'est à travers les activités socio-éducatives que les filles acquièrent des compétences de vie qui sont indispensables pour une bonne intégration dans la société. Elles sont réparties comme suit :

### 1.3.1. Causeries éducatives

Etant l'une des principales activités du centre, elle consiste à animer des thèmes éducatifs préalablement choisis au cours des réunions hebdomadaires du personnel ou proposés par les pensionnaires qu'elles préparent et animent parfois elles-mêmes avec l'appui des éducatrices. L'animation de ces causeries permet d'informer et d'éclairer les filles sur des thèmes précis en vue d'un changement de

comportement. Cette activité concourt également à l'acquisition du savoir-vivre, du savoir-être et dans une certaine mesure du savoir-faire. Les thèmes discutés au cours de 2023 sont les suivants :

- Objectifs de la nouvelle année ;
- La mise en pratique des objectifs fixés ;
- Grandir dans un environnement sain ;
- La rigueur ;
- Comment prendre soin de soi-même pour ne pas être victimes des abus ;
- Comment faire pour s'intégrer un nouvel environnement ;
- Les abus sexuels ;
- Lever le voile sur les tabous ;
- Comment aider l'autre à s'intégrer dans un nouvel environnement;
- La puissance de nos paroles sur nos vies ;
- Le respect de la vie privée d'autrui ;
- Le respect du bien d'autrui ;
- L'empathie ;
- La gratitude ;
- Notion de culture générale ;
- Comment faire pour atteindre ses objectifs ;
- L'égoïsme,
- L'amour de soi ;
- Comment faire un bon choix ;

Pour innover et sortir un peu de la routine, il a été introduit des débats sur des citations ou proverbes de certains auteurs et savants. Ainsi des débats se sont déroulés autour de : « si ce n'est pas à vous, ne le prenez pas ; si ce n'est juste, ne le faites pas ; si ce n'est pas vrai, ne le dites pas ; si vous ne savez pas, taisez-vous. » (proverbe d'un sage japonais), « si aider les autres vous paraît difficile, essayer au moins de ne pas les nuire » de Dahaii Lama, « si la vérité est amère, ses fruits sont doux » de HAZRAT ALI, « donner des leçons aux autres c'est bien mais être un exemple avant tout c'est mieux », « les dix ennemis de la vie : la peur, l'ignorance, la colère, l'envie, l'égo, le doute, la haine, le manque de pardon, le mensonge et l'orgueil », « leçons de sagesse du caméléon : avoir un objectif dans sa vie et ne jamais s'y détourner, s'informer, la tolérance, le savoir-vivre, la prudence, la patience».

Il faut noter que cette nouvelle approche des discussions a donné plus d'engouement à l'activité.

### 1.3.2. Sorties éducatives

Le 15 février 2023, quatre (04) filles accompagnées d'une éducatrice et de la volontaire allemande ont effectué une sortie à SOS village d'enfants pour la sensibilisation des enfants sur leurs droits.

Une autre sortie a été effectuée le 03 juin 2023 à l'hôtel RAMATOU et au restaurant AKIF. Elle a été organisée par les volontaires allemandes du Foyer Antonio et le centre Solanyo de Gléi. Cette sortie a permis aux enfants des deux centres de se connaître et partager des moments de joie en apprenant à nager dans la piscine, en jouant sur la plage et en découvrant ce qu'on appelle « Hamburgers ».

6



### 1.3.3. Autres activités socio-éducatives

- La vie de groupe : c'est une activité qui s'anime chaque vendredi soir et qui a pour but d'évaluer la semaine en lien avec la vie dans le centre en général et les interactions entre les filles en particulier. Cette activité permet aux filles de faire l'autocritique des actions qu'elles posent afin d'en tirer les conséquences. C'est un exercice qui leur permet également de surmonter leur timidité et de savoir prendre la parole en public.
- Les jeux : le jeu est fondamental pour le bien-être et le développement de tout enfant. Hormis leur côté distractif, les jeux contribuent également à l'épanouissement et à l'éducation des enfants. Quand les enfants jouent, ils développent leurs habiletés sur plusieurs plans à savoir : la réflexion, l'expression, le mouvement, la coopération, le travail en équipe, la conscience morale, la résolution des problèmes et le respect des règles. Le Ludo, les cartes, « Uno » (jeu de cartes allemand), le scrabble, awalé et d'autres jeux éducatifs sont les jeux d'intérieur dont dispose le Foyer Antonio. Les filles pratiquent également des jeux d'extérieur comme la marelle, le jeu des mains, « ampé », etc.
- La soirée culturelle : comme son nom l'indique, la soirée culturelle est une activité au cours de laquelle les filles mettent en valeur leurs cultures à travers la danse et chants traditionnels. Elles

pratiquent également les danses et chants modernes en karaoké et chorégraphie et Djembé. Cette activité, animée les samedis soirs (après le dîner), est aussi un moment de partage où chacune apprend de l'autre. Les contes, les devinettes et la lecture collective font également partie de cette activité.

- La causerie sur l'évangile : les filles participent à la messe catholique tous les dimanches afin de leur permettre de développer leur être spirituel. Après donc la messe du matin, une relecture des textes du jour est faite le soir du dimanche afin de tirer des leçons pour notre vie quotidienne. Elle permet également d'expliquer aux filles qu'il existe un Être Suprême qui est notre Créateur que nous devons louer et dont nous devons respecter les règles.

7

#### 1.4. Activités de scolarisation

On ne le dira jamais assez, l'éducation scolaire demeure un levier fondamental pour le projet d'avenir de tout enfant. C'est dans cette optique que JATO fait de la réinsertion scolaire une priorité. Toutes les filles accueillies sont inscrites à l'école.

Les suivis permanents dans les établissements scolaires et les rencontres périodiques avec les enseignants permettent d'évaluer les difficultés de chaque fille afin de lui apporter le soutien adéquat pour son évolution.



### RESULTATS DE FIN D'ANNEE SCOLAIRE 2022-2023

N°	Prénoms	Age	Etablissement fréquenté	Classe	Résultats annuels	Rang occupé	Passe au/en	Reprend la classe
1	GLORIA	16	LYCEE ZANGUERA	1ère D	11 ,89	BAC1	Tle	
2	VALERIE	16	CEG KLIKAME-ZANGUERA	3e	12,52	BEPC	2 <sup>nde</sup>	
3	PASACALINE	16		3e	12,29	BEPC	2 <sup>nde</sup>	
4	INES	16		3e	11,94	BEPC	2 <sup>nde</sup>	
5	DELPHINE	18		3e	9,76	Ajournée	-	oui
6	NOELIE	18		4e	12,23	15 <sup>eme</sup>	3e	

### FOYER ANTONIO, pour l'éducation de la jeune fille

7	NATHALIE	16	EPP DANGBESSITO	5e	12,92	4 <sup>ème</sup>	4e	
8	FLORENTINE	16		5e	11,22	43 <sup>ème</sup>	4e	
9	DEBORAH	16		CM1	88,5 pts	25 <sup>ème</sup>	CM2	
10	HUGUETTE	10		CM1	96 points	5 <sup>ème</sup>	CM2	
11	CHERITA	11		CE2	77 points	7 <sup>ème</sup>	CM1	
12	ESTHER	12		CE1	64 points	64 <sup>ème</sup>	CE2	
13	ABIGAEL	9		CE1	89 points	21 <sup>ème</sup>	CE2	
14	CARINE	9		CE1	82 points	32 <sup>ème</sup>	CE2	
15	INGRID	9		CE1	72 points	43 <sup>ème</sup>	CE2	

Le Foyer Antonio a obtenu 93% de réussite en 2023.

8

## 1.5. Prise en charge psychologique et sanitaire

L'accompagnement psychologique est permanent. Il se manifeste par des entretiens individuels ou de groupes. Le psychologue est présent au Foyer deux fois par semaine. Des orientations sont données également aux éducatrices dans la gestion de certains cas spécifiques. Tout est mis en œuvre pour permettre aux filles de retrouver leur équilibre sur tous les plans.

En ce qui concerne la prise en charge sanitaire, un partenariat a été noué cette année avec l'association Stichting Kinderhulp Togo (SKT) de Docteur Cécile SCHAT-SAVY pour la prise en charge des pathologies ou affections détectées à l'issu d'un bilan médical effectué par ladite association et la vaccination (avec rappels) contre la méningite, le tétanos, l'hépatite, la rubéole, etc.

A travers ce partenariat, deux filles ont bénéficié des verres médicaux et trois filles ont reçu des traitements ophtalmologiques ; une autre fille a bénéficié d'une intervention chirurgicale pour hernie ombilicale et une autre fille est suivie en gastro-entérologie pour hépatite B.

Il faut souligner que ce partenariat est conclu pour six mois renouvelables selon que la structure suit les enfants dans les normes.

Notre médecin pédiatre poursuit son travail de conseil-orientation et consulte pour les cas graves.

La boîte à pharmacie est toujours garnie pour les petits soins.



## 1.6. Relation avec les parents et réintégration familiale

Les relations avec les parents et/ou tuteurs des filles sont maintenues à travers les appels téléphoniques, les visites des parents au centre, les réunions de groupe avec tous les parents, les rencontres individuelles avec certains parents et les visites à domiciles par l'équipe éducative (VAD).

Les VAD ont pris le dessus cette année avec cinq (5) visites à domiciles dans les localités suivantes : Noépé pour la fille Hélène afin de compléter l'enquête sociale avant son admission au Foyer ; Kpala pour avoir les nouvelles de Mawupémo, fille réinsérée qui est tombée enceinte ; Sogbossito pour rencontrer Yayra qui a passé l'année scolaire 2022-2023 à la maison faute de moyens et qui aimerait revenir au Foyer passer son BEPC ; Adétikopé-tonoukounoudzi pour visiter et connaître le nouveau domicile d'Agnès et discuter avec son oncle et sa grand-mère par rapport à sa scolarité ; Adidogomé-Amadahomé pour rencontrer la famille de Séna qui sollicite son placement au Foyer Antonio (enquête sociale).

Il faut souligner qu'au cours de cette année, 2023, le Foyer a reçu la visite de plusieurs de nos filles réinsérées. Certaines étaient là pour proposer leurs services dans le métier qu'elles ont appris (couture) et d'autres pour solliciter notre accompagnement dans leurs démarches de formation professionnelle. Pour le reste, c'était des visites de courtoisie.

Concernant la réintégration familiale, Chérита et Carine, les deux (2) sœurs admises au Foyer en 2019 (à 7 et 5 ans) suite à la maltraitance de leur marâtre, ont été réintégrées en famille. En effet leur maman étant revenue de son voyage il y a deux ans, il est normal que les filles retrouvent l'affection de leur maman qui leur a manquée depuis leur

tendre enfance. Delphine, autre, après avoir perdu son père au cours de l'année 2023 et après son échec au BEPC a décidé de s'orienter vers une formation professionnelle. Elle est placée dans une famille d'accueil où les démarches sont entreprises pour son apprentissage en coiffure (homme) et tresses.

## II- TRAVAUX DE RÉNOVATION DU CENTRE

Les locaux du centre ont été entièrement badigeonnés grâce l'appui financier de Rotary Club de Sablé-sur-Sarthe de France.

10



Les WC des filles étaient cassés depuis un moment. Grâce à une connaissance de Mona (volontaire allemande) toutes les toilettes des filles ont été changées.



## III- VISITES

Les visites des partenaires et des bonnes volontés restent des moments de joie et de plaisir pour les pensionnaires, les intervenants et l'équipe dirigeante de JATO. Ces visites dénotent de l'intérêt que les partenaires financiers, techniques et les bonnes volontés portent aux actions de JATO.

Le 25 mars 2023, une délégation du Rotary Club Zénith de Lomé a visité le Foyer Antonio à l'occasion de la célébration de leurs 20 ans d'existence. Ils étaient là pour marquer cet anniversaire par un don de fils de fer barbelé afin de sécuriser la nouvelle clôture de l'espace jardin et champ.



Le 31 mai 2023 le Foyer Antonio a reçu la visite d'un groupe de l'EODEC (European Oral & Dental Education Center). Comme son nom l'indique, ce sont des praticiens dentaires européens qui viennent périodiquement soigner des affections bucco-dentaires des enfants togolais. Ce groupe, composé uniquement que de femmes, venait de la Belgique. Ces dernières voulaient toucher un peu la réalité de vie des enfants, en général et la jeune fille en particulier, au Togo. C'est ainsi que le Gestionnaire de l'organisation au Togo et en Afrique de l'ouest, en la personne de Razack ATCHADE, les a orientées vers le Foyer Antonio. Après la visite des locaux et les échanges avec les filles et les membres de l'équipe éducative présents, elles (la plupart sont des parents) ont apprécié l'éducation qui est donnée aux pensionnaires du Foyer Antonio.



## IV- NOËL 2023

La fête de Noël de 2023 a été célébrée très sobrement.

La participation à « Noël pour tous » dénommée désormais « Joh Christmas Kids » de l'ONG Act au Togo n'a pas été effective. Ladite célébration a eu lieu le mercredi 22 Décembre dans l'après-midi. La plupart des filles du Foyer Antonio sont des lycéennes et collégiennes et elles ont cours tous les après-midi. Il était donc inadéquat de n'effectuer le déplacement avec seulement que les 6 filles du primaire.

L'autre nouveauté est qu'au lieu de débiter la fête, au Foyer, le 24 Décembre comme à l'accoutumée, tout a été concentré sur le 25 Décembre. Nous voudrions expérimenter une célébration similaire à celle qui se fait dans les familles au Togo c'est-à-dire fêter seulement le 25 Décembre. Ainsi, les filles étaient à la messe veillée de la nativité le 24 et ont retrouvé, à leur retour, leurs cadeaux sous l'arbre de Noël.

Elles ont apprécié énormément les cadeaux reçus. La fête s'est poursuivie le 25 avec le repas de Noël et une petite sortie dans la soirée.

Il y'a toujours une touche spéciale qui rend chaque Noël, au Foyer Antonio, particulier, intéressant et exceptionnel !



12

## V- DIFFICULTES

La grande difficulté rencontrée au cours de 2023 a été les fugues répétées des nouvelles filles admises.

Il faut souligner également le manque criard d'effectif d'enseignants au niveau de l'école primaire qui fait baisser drastiquement le niveau des plus petites du Foyer.

Deux de nos pensionnaires ont perdu leurs pères biologiques au cours de l'année, ce qui a accru leur situation de vulnérabilité.

JATO poursuit ses démarches pour trouver les voies et moyens afin de palier aux difficultés financières auxquelles elle est confrontée tous les ans.

## VI- PERSPECTIVES

Les perspectives pour l'année 2024 :

- Mettre sur pied le projet d'élevage des porcins sur la ferme de Gapé avec tous les travaux préalables (Forage, logement du couple surveillant, etc).
- Protéger la dalle des dortoirs qui est fissurée et laisse couler l'eau des pluies.
- Entamer les préparatifs de la célébration des 20 ans du Foyer Antonio pour mars 2025.
- Doter le centre des chaises et tables de bonne qualité pour les études et pour la réception des invités.

## CONCLUSION

13

En conclusion, le rapport d'activité de notre association témoigne de l'engagement inébranlable en faveur de l'autonomisation, de la réhabilitation et du bien-être des filles en situation de vulnérabilité et/ou en conflit avec la loi. À travers nos différentes activités, nous avons travaillé avec dévouement pour offrir un environnement propice à leur développement personnel et à leur réintégration dans la société. Au fil de cette période, nous avons pu constater des progrès significatifs dans la vie de nombreuses jeunes filles qui ont bénéficié de nos programmes. Leur accès à l'éducation, combiné à un soutien psychosocial et à des opportunités de formation, a ouvert des portes vers un avenir meilleur, les aidant à briser le cycle de la vulnérabilité et de la délinquance.

Cependant, notre travail ne s'arrête pas là. Nous reconnaissons les défis persistants auxquels ces filles sont confrontées et restons engagés à adapter et à améliorer nos interventions pour répondre à leurs besoins changeants.

Enfin, au terme de cette année 2023, JATO veut simplement rendre grâce au Créateur, Dieu qui nous a guidés et gardés depuis l'ouverture du Foyer Antonio jusqu'à ce jour. Nous exprimons également notre profonde gratitude envers tous ceux qui ont soutenu notre mission, que ce soit par des dons, du bénévolat ou des partenariats. C'est grâce à votre générosité et à votre engagement que nous pouvons continuer à faire une différence tangible dans la vie de ces filles et à œuvrer pour un avenir où chaque enfant, quel que soit son parcours, a la possibilité de s'épanouir et de réaliser son plein potentiel.

C'est animés par cette espérance que nous attendons impatiemment l'année 2025 pour célébrer les 20 ans d'existence du Foyer Antonio.

**« Le but de l'éducation est de former des esprits libres et indépendants, capable de penser par eux-mêmes et de contribuer au développement de la société » CHEIKH ANTA DIOP**